

PIENSA EN VUELING
AND ESCÁPATE FROM 35€



Google Maps™
con Street View

Disfrútalo

registrar en titulares conectar

EL PAÍS.com | España

Lunes, 5/7/2010, 13:03 h

Inicio Internacional España Deportes Economía Tecnología Cultura Gente y TV Sociedad Opinión Blogs Participa

Andalucía | Cataluña | Comunidad Valenciana | Galicia | Madrid | País Vasco

ELPAIS.com > España

REPORTAJE

"Mi padre hoy podría ser mi hijo"

Entregados a sus familiares los restos de 44 fusilados del franquismo

NATALIA JUNQUERA | Aranda 03/07/2010

Vota Resultado ★★★★★ 234 votos

Comentarios - 115

"Mi padre hoy podría ser mi hijo. Lo mataron cuando tenía 36 años y yo tengo ahora 78. Estoy muy contento de haberlo recuperado, he cumplido un sueño". Ampelio Antón ha recibido esta mañana un pequeño cofre con los restos de su padre, fusilado y enterrado en una fosa común con otras 28 personas en 1936. Ampelio ha dedicado su vida entera a buscar, en cada una de las cuatro fosas del monte de La Andaya (Lerma, Burgos) [un esqueleto con un reloj](#).



Miembros de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica trabajan en una de las fosas comunes en La Andaya, cerca del municipio burgalés de Lerma.- EFE

Familiares de víctimas piden que se sigan abriendo fosas

70 años para enterrar al padre

"¿Y mi padre, cuál es?"

"En Japón me preguntan por qué aún quedan fosas"

La noticia en otros webs

- webs en español
- en otros idiomas

Los arqueólogos rescataron 85 esqueletos en dos veranos en este paraje. El reloj no apareció, pero el análisis de ADN permitió identificar a uno de ellos como su padre. "Debieron de quitárselo antes de asesinarle. Los forenses me [han enseñado el cráneo y las balas que le mataron](#)", ha explicado Ampelio antes de enterrar a su padre bajo una lápida que se ha hecho construir en su jardín "con una piedra especial encargada en Zamora y letras de bronce".

La Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica y la Sociedad de Ciencias

Aranzadi han entregado esta mañana a 44 familias los restos identificados de los suyos en un acto cargado de emoción en la Casa de la Cultura de Aranda de Duero. Algunos de ellos habían hecho muchos kilómetros, desde Brasil o Francia para asistir a la ceremonia. Todos habían esperado más de 70 años para recuperar los restos de sus seres queridos.

"Soy Santiago Revilla, el hijo mayor de Pedro Revilla Barbero, alcalde de Nebrera. No me separé ni un minuto de él hasta que se lo llevaron...". "Soy Máximo, el hijo pequeño, aún no había nacido cuando lo mataron", han dicho al recoger su cofre. José Ignacio Casado y José María Rojas, investigadores, casi tan emocionados como los propios familiares, han ido llamando a los descendientes de las víctimas para entregarles los restos después de recordar en voz alta la breve biografía de cada uno. Hay chicos de 17 años, muchos maestros, corporaciones casi enteras de los pequeños ayuntamientos de la zona o parejas de hermanos que fueron fusilados juntos.

Han sido identificados gracias al trabajo de dos años de Aranzadi que realizó la exhumación arqueológica y el análisis de ADN, pero también gracias a la investigación en archivos penitenciarios y al hallazgo de los objetos que portaban las víctimas en sus últimas horas: la alianza de casado de Tomás Requejo con el nombre grabado de su esposa Benita, o los botones del uniforme de un empleado del Patronato Nacional de Turismo.

El forense Francisco Etxeberría, que ha dirigido con el arqueólogo Luis Ríos las exhumaciones, ha asegurado que no va a poder rescatar a todas las víctimas que aún yacen en las cunetas, pero que "cada uno de los que rescatamos es el padre de todos". También ha explicado que el trabajo a pie de fosa le ha servido para darse cuenta de que víctimas no son solo los dueños de los huesos atravesados por las balas que él examina en el laboratorio, "sino también sus familias, sus viudas, sus hijas".

El presidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica, Emilio



ENERGÍA NUCLEAR



Bolsa candado
Precio 35.55 €



Lo más visto ...valorado ...enviado

- Cristiano Ronaldo, padre por sorpresa
- "Una vida así nadie debería vivirla"
- Una historia de fútbol, sexo y sangre conmueve a Brasil
- Un 'narco submarino' de 30 metros en mitad de la selva de Ecuador
- Momento Casillas
- Las emociones de Maradona no bastan
- No hay quien pare a Nadal
- El Olimpo de Nadal
- Portero, capitán y líder
- Muchos espías, pocos secretos

ponteunamedalla.es

Listado completo

Silva, ha querido recordar a [Toru Arakawa, un japonés que cruzó el mundo dos veces](#) para ayudar a encontrar los restos entregados esta mañana y que falleció el año pasado. Silva ha lamentado que el trabajo de búsqueda de desaparecidos sigan haciéndolo "voluntarios y no funcionarios" y que el único juez que se atrevió a investigar los crímenes del franquismo "haya terminado exiliado en La Haya".

"Esto que estamos haciendo hoy debería ser un funeral de Estado", ha añadido. "Me parece imperdonable que la historia de estas 44 personas no esté en los libros de texto y que en cambio todos tengamos que pagar con nuestros impuestos la tumba del dictador [en referencia al Valle de los Caídos], es un insulto para las víctimas.

Anuncios Google	¿Que es esto?
Buscador de Personas	
www.Dateas.com Acceda A Toda La Información Sobre La Persona Que Busca.	
Greenpeace Únete A Salvar	
Greenpeace.es/ONGMedioAmbiente La Naturaleza, Bosques, Mares Oceanos, Especies. Por 9€/Mes Socio	
Doctorado a Distancia	
www.aiu.edu Obtenga su Doctorado a distancia Estudios universitarios a distancia	

Vota Resultado 234 votos

Imprimir	Estadística	Enviar	Compartir: ¿Qué es esto?	Puedes utilizar el teclado:
Corregir	Derechos		+ - Texto	

MÁS INFORMACIÓN:

[Familiares de víctimas piden que se sigan abriendo fosas](#)

REPORTAJE: [70 años para enterrar al padre](#)

REPORTAJE: ["¿Y mi padre, cuál es?"](#)

ENTREVISTA: ["En Japón me preguntan por qué aún quedan fosas"](#)

Fotografía: [Trabajos en La Andaya](#)

OTRAS EDICIONES

Publicado en [ELPAÍS.com](#) en la sección de [España](#)

[Versión texto accesible](#)

Edición de Bolsillo, edición para [PDA/PSP](#) ó [Móvil](#)

Comentarios - 115

Página 1 de 23

[1](#) [2](#) [3](#) [4](#) [5](#) [Última](#) [Siguiente >>](#)

115 Reflexión - 04-07-2010 - 09:15:47h

Es sorprendente el amor que confiesan algunos por sus antepasados a los que no conocieron, y el empeño que ponen en enterrarlos dignamente(¡ojalá lo consigan!). Digo esto porque hoy día por los cementerios aparecen muy poca gente e incluso hay quien desparrama las cenizas de sus seres queridos. A parte del la dignidad del entierro de un ser querido, creo que aquí subyace una cuestiónn política: hay que echarle la culpa de la muerte a alguien para descalificar en el presente a ciertas formaciones políticas????????, que no sé yo que responsabilidades pueden tener en crímenes de hace más de 70 años. Hay gente que busca la división del pueblo español y el enfrentamiento por el enfrentamiento, ¡y se hacen llamar dirigentes, cuando son estrellagentes!Saludos

114 solidaridad - 04-07-2010 - 03:40:38h

dios se me hace un nudo en la garganta al leer la historia... sinceramente no entiendo como existen personas q son indiferentes al sufrimiento de sus semejantes y coterráneos. La vida da muchas vueltas y no sabemos si los derechos q les negamos a unos los exigiremos mas adelante.no se puede ser tan egoista, es sólo cuestión de colocarse en el lugar de quienes han sufrido esta pena.

113 gildelabarca - 04-07-2010 - 02:49:36h

Todo esto está muy bien; pero ¿cuando me van a entregar los restos de mis dos tíos abuelos Juan y Anastasio García Abadía muertos en la batalla de Montejurra en la penúltima guerra civil? ¿tengo derecho o no? ¿no hay memoria para los legitimistas del Rey D. Carlos VII?

112 quico - 04-07-2010 - 02:36:25h

tauro, tienes un problema cultural y de odio que te define: inculto

111 Manuel - 04-07-2010 - 02:35:07h

A Tauro, no si si asustas a alguien desde luego a mi no, y no es que tus palabras no den miedo, que si lo dan, es por tu ignorancia por lo que me dirijo a ti, Mira a mi me mataron a mi abuelo, como a muchos aqui los franquistas, Bueno, pues mi padre tenia 2 años cuando lo mataron y no se acuerda y yo mas de 50 , así que tu memoria es divina,como la de muchos aqui, que dan detalles de como se lo llevaron, etc, etc, Para mi que tanta memoria tiene que llenar el estomago, porque los seres normales no podemos alimentarnos de la memoria historica, Desde luego , la ignorancia no tiene limites, ni la memoria, ni el rencor, y lo mas triste, el rencor por algo contado, ni siquiera de libre eleccion, Que asco da España, estoy deseando que cada region, ahora llamada pais vaya por su cuenta, y cada cual coma lo que haya ganado con su sudor, Aunque me temo que vividores de la memoria habra siempre , lo unico que se, es que conozco a mi vecino que fué guardia cuando la republica y le dieron 2 millones de las antiguas pesetas hace mas de 15 años, no se si le dieron a los guardias de la derecha algo, seguro que tu con tu memoria lo sabes, A ver si los atrasados de derechas y de izquierdas dejais que la gente viva a su ritmo y no metais pajaritos

en la cabeza a los demas, que parece mentira que haya necios hasta con 78 años. Hoy no se puede comer de ese cuento, de derechas e izquierdas, hoy hay que trabajar ya no vale besar banderas y agarrarte a la sede para tener una paga, asi que lo dicho a trabajar que es hora

Página 1 de 23

1 2 3 4 5 Última Siguiente »

Tu comentario

Nombre - Obligatorio

Correo Electrónico - Obligatorio

Página web/blog - Si desea mostrarla

Deseo mostrar mis datos

Acepto la [cláusula de privacidad](#)

Enviar comentario

Normas de uso

Esta es la opinión de los internautas, no de ELPAÍS.com

No está permitido verter comentarios contrarios a las leyes españolas o injuriantes.

Reservado el derecho a eliminar los comentarios que consideremos fuera de tema.

Última hora

Lo último

12:48 El Gobierno ya ha hecho "alguna" regularización de las supuestas cuentas opacas en Suiza

12:36 Juegan todos menos Cáceres

12:26 Juegan todos menos Cáceres

12:19 El ministro 'de nada' italiano dimite ante el tribunal

12:04 "La Holanda del 74 fue la perfección del fútbol"

ponteunamedalla.es

Ver más noticias

Vídeos **Fotos** Gráficos



En la 'pecera' - 12:46



Aldo Brancher - 12:37



El ministro de Defensa israelí, Ehud Barak. - 11:13

Otras fotos



Ayuda | Contacto | Venta de fotos | Publicidad | Aviso legal | elpais.com en tu web | SiteIndex | Traductor | RSS | PODCAST | Mundial 2010

Secciones ▲

© EDICIONES EL PAÍS, S.L. - Miguel Yuste 40 - 28037 Madrid (España)

Otros medios ▲

Asociados ▲

Canal de la Sociedad de la Información